

**3 février 2024**

## **Compte rendu du conseil diocésain pour la mission.**

### **1) Introduction de Monseigneur Jordy :**

L'Église est l'affaire de tous : c'est cette prise de conscience qui permet la communion. La participation de tous favorise la mission.

Comment met-on en œuvre la mission pour *Evangelii Gaudium* ? Question pour l'ensemble de l'Église. Examinons le cas concret du doyenné d'Amboise.

### **2) Témoignages**

#### **- Paroisse de la Clarté Dieu**

Vaste territoire, 18 clochers. L'église du dimanche est à Neuillé-Pont-Pierre. Le nombre d'habitants + de 30 % en 10 ans. Âge moyen : entre 30 et 59 ans ; caractère familial au territoire. 150 paroissiens réguliers : la moitié engagés dans les services. Un curé.

Lieux phares : la collégiale de Bueil, chapelle de Notre Dame du rocher et l'abbaye de la Clarté Dieu (privée). La pastorale du tourisme est moteur. 2 routes de pèlerinages.

La maison paroissiale est à Neuvy-le-Roi : beaucoup de nouvelles demandes pour des baptêmes d'enfants de 4 à 9 ans, et les parents ont soif et s'impliquent. La communication par mails se développe pour éviter les trajets.

Relève qui n'est pas évidente : sortir de notre zone de confort. Présentation des services aux paroissiens plusieurs fois par an. Si le SEM est très dynamique, le secours catholique et la fraternité saint Martin disparaissent.

#### **- Paroisse Saint Oscar Romero**

Le Castelrenaudais : + de 16000 habitants, sa ville Château Renault 5000 habitants. La paroisse : 16 clochers, 3 curés habitant par roulement entre Amboise et Château Renault.

De belles églises, parfois classées. Une maison paroissiale et une grande salle paroissiale (salle Romero), 2 routes de pèlerinage avec 100 pèlerins en 2023 qui permettent aux hôtes des rencontres fécondes.

Quand la paroisse sort de sa zone de confort, il y a de belles retombées : ( crèche vivante, course de caisse à savon..) À Château Renault différents outils proposent une visite chrétienne de l'église où une bibliothèque de livres religieux est en libre service.

La convivialité est un point fort de la communauté. Points à améliorer : la communication, le soutien des fragiles, la rencontre et l'accueil des plus jeunes. Présence féconde du secours catholique et de la fraternité St Martin.

Générosité des personnes au service. Parfois à la limite de l'essoufflement.

#### **- Paroisse Saint Martin val d'Amboise**

à 25 km de Tours, le long de la Loire avec son château : de nombreux touristes l'été . Vignes et industries phare. Nombreux commerces, hôtels restaurants et services (hôpitaux, EPAH...). Une église évangélique et une mosquée : liens à travailler.

Paroisse : 12 communes : 12 clochers + 3 églises et 2 chapelles pour Amboise. 3 curés habitant par roulement entre Amboise et Château Renault.

Toutes les églises autour d'Amboise sont souvent ouvertes.

Quand des marchés nocturnes ont lieu devant St Denis, de nombreux touristes entrent dans l'église. St Florentin près du château est un lieu cultuel et culturel. Potentiel d'accueil à la chapelle Saint Jean, au centre d'activités sportives.

Rendez-vous important du vignoble à la St Vincent .

En plus de ce que propose une paroisse, il y a des soirées cinéma, « Église verte »...

Quel parole apaisante pour les musulmans dont la mosquée est en construction

#### **- Paroisse Saint-Jacques Val de Cher :**

Bléré, (5322 habitants), bordée par le Cher est à 27 km de Tours, voisine des châteaux de Chenonceaux et d'Amboise. Sa population est plus âgée du département. « Territoire zéro chômeur » : pour, à terme , voter une loi pour le droit à l'emploi pour tous.

13 villages : 13 églises et un prêtre. Le lieu central : St Christophe de Bléré

En plus de ce que propose une paroisse, dont l'accueil a lieu chaque matin, elle organise des covoiturages, une pré-catéchèse d'un an pour les 7 ans, travaille à faire vivre un parcours de mission EZ37. Propose des formations avec des vidéos.

#### **- Présentation du doyenné par le P. Nathanaël Gard, doyen**

Le doyenné est un vaste territoire, allant du Loir-et-Cher à la Sarthe, 4 paroisses, présentées ci-dessus : 1h30 pour aller d'un bout à l'autre, 58 communes et 58 clochers pour 87 760 habitants. Ce doyenné essentiellement rural, voit sa population en croissance ; proximité de Tours, Blois ou Vendôme où sont la plupart des emplois.

Dimension touristique importante du fait des Châteaux. Circulations automobile et ferroviaire aisée. Doyenné à la population rurale, mobile et parfois multiculturelle.

#### *Les prêtres :*

Il y a 5 prêtres, 2 prêtres à la retraite, et une communauté de sœurs .

- un repas hebdomadaire convivial rassemble tous les prêtres

- Toutes les 6 semaines, les 5 prêtres se retrouvent pour travailler.

Pour 2023/2024, 3 prêtres vivent au presbytère à Amboise ; vie commune source de dynamisme et de soutien mutuel .

Nous ne tiendrons pas beaucoup plus longtemps en conservant nos paroisses canoniques actuelles ; « surchauffe pastorale ». Notre anxiété ne vient-elle pas de ce que nous regardons trop en arrière ? N'est-ce pas au contraire exaltant de repartir, presque de zéro ?

Le maillage et quadrillage de l'Église d'hier ne semble plus adéquat car l'Église n'est pas d'abord faite de « lieux », qu'elle peine à rejoindre désormais, mais de « liens ». « Le temps est supérieur à l'espace » dirait notre pape François. Elle vit par attractivité et rayonnement. Des équipes sacerdotales, accompagnées de laïcs bien formés, pourraient accompagner des zones géographiques à géométrie variable. 30 à 70 laïcs aident, selon les paroisses, leur créativité missionnaire est une richesse : réparer la vie relationnelle, faire face à l'analphabétisme religieux. Les pasteurs n'assument plus seuls la vie paroissiale, tous les baptisés sont appelés à devenir missionnaires !

Comment devenir attractif et rayonner ?

Les centres paroissiaux « eucharistiques » restent pertinents, mais il faut encourager la communication en réseau. On pourrait s'inspirer des Oratoires de St Philippe Neri, ou de la manière dont les médecins s'organisent dans les déserts médicaux.

Si quelques alliances inter-paroissiales ont lieu, notre doyenné s'est réuni une seule fois en 2019.

Nécessité d'approfondissement de la vie de foi et de formations.

### **Attention : Le « faire » n'engloutit-il pas cependant l'« être » ?**

3 de nos 4 paroisses se sont lancées dans une « transformation missionnaire » pour stimuler nos communautés.

Autour d'une équipe de prêtres et de laïcs vraiment à l'écoute de l'Esprit Saint et des besoins authentiques du peuple de Dieu et dans le contexte actuel de notre monde, tout semble possible, de manière humble, kérygmatique et audacieuse : spiritualité et créativité missionnaire sont à l'œuvre.

### **3) Travail en équipes**

À propos des témoignages : qu'est ce qui nous a marqué ?  
Qu'elle idée pourrions-nous proposer ?

#### **- Enseignement et conclusion Mgr Jordy**

Notre conseil chemine et réfléchit à mettre en œuvre Evangelii Gaudium ; pour faire vivre l'Église aujourd'hui.

Question de Rome à toute l'Église : « Comment mettez-vous en œuvre Evangelii Gaudium ? »

Le diocèse de Tours est équilibré, on a encore des prêtres, les distances entre la cathédrale et la périphérie n'excèdent pas 1 heure. Les prêtres sont relativement jeunes, bien formés, il y a un bon climat fraternel entre eux : ils forment une réelle communauté.

Si la difficulté du renouvellement est un mouvement sociétal, le potentiel des chrétiens est plein de vitalité. Travailler ensemble ; cette dimension synodale est une richesse pratiquée depuis des siècles.

1) célébrer ce qu'on annonce.

2) L'eucharistie nous invite à être en sortie.

L'état d'esprit est plus important que le territoire ; être un petit groupe très ouvert.

La vie spirituelle; noyau dur du croyant, nous ouvre à la différence, donne envie de s'engager. Les fruits de l'Esprit sont les talents, les compétences et surtout la joie qui rend tout facile. La diaconie – le soin des petits- est propre aux chrétiens, elle découle de la vie spirituelle. Le message de l'Évangile doit d'adapter à notre époque ; les formes peuvent changer.

Questions :

- Comment adapter les EAP pour aider les prêtres ?

- Comment réorganiser le territoire ?

- Les acteurs de la mission sont tous les baptisés : comment aider les prêtres ? Comment les soutenir dans leur solitude ?

- Quelle place pour les diacres permanents ?

D'ici peu, seront ouverts de nouveaux ministères aux laïcs :

- Lecteurs : Parole, enseignement de la Bible...
  - Acolytes : Souci du corps du Christ, la table et les personnes, surtout les plus fragiles.
  - Catéchistes : présence chrétienne de référence, responsables de la communauté.
- Quelles formations pour ces futurs ministres, par réseaux ? Lieux ?
- Comment fait-on communion ? Suscite-t-on une vie fraternelle ? N'oublions pas la souffrance souvent cachée dans le monde rural.

Les intuitions de tous les groupes de travail convergent, qui sera relue en assemblée synodale. Enfin, rien ne nous avait préparé à tous ces catéchumènes qui s'adressent de plus en plus nombreux à l'église de France.

Prochain conseil diocésain pour la mission : 22 juin 2024